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Dicsours du ministre-président Geert BOURGEOIS  

       Réception du nouvel an corps diplomatique  

Bruxelles, le 22 janvier 2018 1  

 

 

Excellences, 

Chers invités, 

Mesdames, Messieurs, 

En ce début d'année, je me réjouis de vous accueillir aussi nombreux en ce lieu. Ma résidence de 

fonction, l'hôtel Errera, était malheureusement trop petite pour pouvoir vous accueillir tous. 

Mais qu'à cela ne tienne, j'ai l'honneur aujourd’hui de vous souhaiter la bienvenue au bâtiment 

Herman Teirlinck. Avec un niveau E de 31, ce bâtiment est le plus grand immeuble de bureaux 

passif du pays. L'installation de panneaux solaires permettra même de faire baisser ce niveau E à 

23. 

Tout d'abord, je vous souhaite, ainsi qu'à tous ceux qui vous sont chers, une bonne et heureuse 

année 2018 et une excellente santé. Je vous souhaite également beaucoup de réussite sur le plan 

privé et professionnel. 

Le poète romain Ovide a écrit au début de notre ère:  « Les circonstances ne me sont pas 

toujours favorables, mais je ne manque jamais d'espoir ». Je trouve cette pensée pleine 

d'optimisme particulièrement adaptée pour entamer cette nouvelle année. De nombreux signaux 

et faits sont eux aussi porteurs d'espoir. Ainsi, avec 2,3%, l'économie européenne devrait 

enregistrer en 2017 son plus haut taux de croissance de ces dix dernières années. La Commission 

européenne prévoit une poursuite de cette croissance au sein de la zone euro et dans l'Union 

européenne de 2,1 % en 2018 et 1,9 % en 2019. Les investissements repartent à la hausse tandis 

que les déficits publics et les dettes amorcent un recul progressif.  La création d'emploi est 

vigoureuse et, cette année, le taux de chômage européen est en baisse pour atteindre les 7,3%, 

soit son niveau le plus bas depuis 2008. 

                                                           
1 Seul le texte prononcé fait foi 
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La situation de la Flandre s'est elle aussi améliorée par rapport à l'an dernier.   

• Le budget flamand a clôturé l'année 2017 avec un léger excédent.  

• Le taux de chômage diminue dans toutes les provinces et catégories d'âge de 

manière ininterrompue depuis 29 mois. 

• Le nombre d'offres d'emploi bat des records. 

• La région a enregistré davantage de créations d'entreprises. 

• Nos exportations ont franchi pour la première fois en 2016 la limite des 300 milliards 

d'euros,  ce qui place la Flandre à la 13e place mondiale des plus gros exportateurs 

en chiffres absolus. 

Les quatre ports flamands sont des moteurs essentiels à l'exportation. Permettez-moi à cet égard 

de citer la fusion opérée à la fin de l'année dernière entre le port flamand de Gand et le port 

néerlandais de Zélande. La nouvelle entité portuaire issue de la fusion, North Sea Port, se classe 

ainsi dans le top 10 des ports européens. Ce cas illustre à merveille le fait que les frontières 

n'empêchent pas de conclure des partenariats étroits. 

Néanmoins, même si le Gouvernement flamand est en mesure de présenter un bilan positif, 

l'heure n'est pas à l'autosuffisance.  Au contraire, nous entendons passer à la vitesse supérieure 

afin d'améliorer ce bilan par le biais d'investissements ciblés :   

 dans la recherche et le développement et dans l'innovation, 

 dans l’enseignement, 

 dans la mobilité, 

 dans les soins de santé, 

 et dans la construction d'écoles. 

 

 

Excellences, 

Mesdames, Messieurs, 

Nous devons mettre tout en œuvre afin de consolider cette évolution favorable et ce, en dépit 

du Brexit.  Le caractère imprévisible de la suite de ce processus entraîne des effets sur des 

dossiers importants de l'agenda européen, notamment : 

• le futur cadre financier pluriannuel, 

• l'efficacité de la politique commerciale européenne, 

• la politique climatique et énergétique européenne, 

• le renforcement de l'union monétaire, 

• l'agenda sécuritaire européen, etc. 
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Mais cette situation s'accompagne elle aussi d'un certain optimisme. La construction d'un Rideau 

de fer des Îles Shetland aux Cornouailles ne sera jamais à l'ordre du jour.  Personne ne 

l'accepterait Je me réjouis dès lors de l'accord qui a été trouvé entre l'Union européenne et le 

Royaume-Uni, visant à ouvrir un nouveau chapitre de négociations à propos de leurs futures 

relations. Les enjeux pour la Flandre peuvent difficilement être surestimés.   

Après l'Irlande, la Flandre serait la plus durement touchée dans le cas d’un « no deal ».   

• La Grande-Bretagne représente notre quatrième marché dans le monde.   

• Parmi les exportations belges vers la Grande-Bretagne, 87% proviennent de Flandre.  

Ce pourcentage est supérieur à notre part globale de 83%.   

• La Flandre représente même 89% des importations britanniques en Belgique. 

Dépasser de tels pourcentages, ou simplement les atteindre, à travers un nouvel accord 

commercial exigera une sérieuse dose de diplomatie et de solides compétences de négociation. 

Au début de la deuxième phase des négociations, le Gouvernement flamand plaide dès lors pour 

un Brexit favorable à tous sur le plan commercial. Il conviendrait pour cela notamment : 

 de ne pas appliquer de tarifs douaniers et d'éviter au maximum les barrières non 

tarifaires. 

 de mener une collaboration étroite avec un pays tiers en matière de douane. 

 de maintenir le plus possible un « level playing field » et d'éviter des règles 

divergentes.  Tout cela implique donc également des accords plus clairs à propos des 

aides d'État et du droit de la concurrence. 

 de garantir une protection suffisante des investissements et des droits de propriété 

intellectuelle. 

Le Gouvernement flamand vise également une étroite coopération avec le Royaume-Uni dans 

les domaines suivants : landbouw en visserij,  

 l’agriculture et la pêche ;  

 la recherche et le développement (successeur d'Horizon 2020), 

 l'enseignement (Erasmus+), 

 la mobilité et le transport, 

 l'environnement et l'énergie, 

 Interreg,  

 Europol et la politique de sécurité commune. 

Nous allons donc chercher à établir la collaboration la plus avantageuse possible avec le 

Royaume-Uni à la suite du Brexit. 
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La note de vision de la Flandre concernant les négociations du Brexit, dont vous trouverez un 

exemplaire à l'entrée, réclame également la mise en œuvre d'une stratégie macro-régionale pour 

la mer du Nord destinée à favoriser la coopération de l'ensemble des nations situées au bord de 

la mer du Nord. En effet, les océans seront au cœur des enjeux du 21e siècle. Cette stratégie doit 

permettre d'accroître le niveau de confiance pour les futures relations entre l'Union européenne 

et le Royaume-Uni.  

J'espère et je souhaite que les âpres négociations menées dans le cadre du Brexit donnent lieu à 

un accord honorable pour l'ensemble des parties. Nous avons toute confiance dans l’approche de 

Michel Barnier. « No deal is a bad deal. » 

 

 

Excellences, 

Mesdames, Messieurs, 

Malheureusement, l'année 2017 a été marquée par des conflits sanglants, dont certains se sont 

déroulés à proximité des frontières de l'Europe. Le fait qu'un conflit armé soit nécessaire pour 

atteindre la paix et la justice constitue l'une des tragédies majeures de l'histoire de l'humanité.   

Le dialogue, la médiation et la convergence sont les seuls véritables éléments permettant d'éviter 

de nouveaux conflits. L’Union européenne l’a prouvé dans une Europe ravagée par les guerres 

depuis des siècles. Le respect de ces éléments constitue l'une des pierres angulaires de la 

politique étrangère du Gouvernement flamand. Nos relations avec le reste du monde seront 

également axées sur ce respect au cours des prochaines années. C’est pourquoi mon 

gouvernement soutient aussi l'initiative destinée à parvenir à une évaluation collégiale 

réglementée de l'État de droit au sein du Conseil de l'Union européenne. 

 

 

Mesdames, Messieurs, 

Vous n'ignorez pas que le Gouvernement flamand a fortement étendu son réseau diplomatique 

ces dernières années. Cette année encore, nous axons nos priorités sur son élargissement et son 

approfondissement: 

• Depuis le 1er janvier, la Flandre dispose d'un nouveau Délégué général auprès du 

Conseil de l'Europe, de l'OCDE et de l'Unesco. 

• J'ai récemment décidé d'étendre la circonscription de notre représentation à Londres 

afin de que nous puissions être présents à Dublin également. 

• Notre représentant à Genève est lui aussi désormais en mesure de représenter 

pleinement la Flandre en Suisse. 
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• Nous avons par ailleurs lancé la procédure d'ouverture d'un nouveau poste 

diplomatique flamand à Rome en 2019.     

Grâce au réseau international de l'agence flamande à l'importation et à l'exportation Flanders 

Investment and Trade, nous avons accès à plus d'une centaine de bureaux. Vilnius, Houston, 

Lima et Yangon (au Myanmar) ont récemment rejoint ce réseau. Flanders Investment and Trade 

renforcera prochainement sa présence en Afrique grâce à l'ouverture d'un bureau au Ghana et 

par la suite au Nigeria. Nous investissons dans une antenne supplémentaire en Chine. 

En collaboration avec le Département Affaires étrangères, Flanders Investment and Trade défend 

les intérêts internationaux de la Flandre à travers le monde. Troisième économie la plus ouverte 

de la planète, nous restons sensibles aux secousses géopolitiques.  Dans un monde de plus en 

connecté, nous ne pouvons pas rester inactifs. En Flandre, l'exportation représente 34% des 

emplois, soit quasiment 850.000 postes. 

 

 

Excellences,  

Mesdames, Messieurs, 

En ce début d'année, je suis donc empli d'espoir et d'optimisme mais la Realpolitik nous apprend 

que nous ne pouvons pas faire grand-chose sans nos partenaires étrangers. Au cours de l'histoire 

du monde, l'isolationnisme et le protectionnisme n'ont provoqué que pauvreté et misère et ont 

mené à des conflits interminables et destructeurs.   

Cette année, nous commémorons la fin de la Première Guerre mondiale, la « Grande Guerre », 

qui a amené tout un continent au bord du gouffre. En 2018 également, le Gouvernement flamand 

se mobilise pleinement dans le cadre de cette commémoration  et poursuivra ainsi les efforts 

consentis ces dernières années. Pour la période du 11 novembre 2018, nous élaborons un 

programme qui rassemblera plusieurs acteurs sur le terrain. Il sera étroitement lié à l'un des trois 

piliers du projet de commémoration mis en place par la Flandre : la transmission de l'esprit de 

paix, la réflexion sur la guerre et la paix avec ceux qui furent jadis nos ennemis. 

Hormis un volet culturel, l'événement organisé dans le cadre du 11 novembre sera placé sous le 

signe du message de paix que le Gouvernement flamand souhaite transmettre à l'occasion de 

l'armistice et de la fin de la période de commémoration.   

Cette année, nous allons également porter une attention particulière au dossier d'inscription au 

Patrimoine mondial.  La Flandre a déposé un dossier en collaboration avec la Wallonie et la 

France auprès de l'UNESCO en vue d'inscrire au patrimoine mondial les sites funéraires et 

mémoriels de la Première Guerre mondiale.  J'espère qu'une décision positive sera prise dans ce 

dossier cet été. 
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Une telle décision constituerait une belle reconnaissance internationale des efforts consentis ces 

dernières années par le Gouvernement flamand afin de perpétuer durablement le souvenir et 

l'esprit de paix au-delà de 2018 pour les générations futures.   

 

 

Excellences, 

La diplomatie est l'art de réconcilier ce qui semble irréconciliable.  Votre rôle est à cet égard 

essentiel. La recherche des intérêts mutuels à travers les frontières, la gestion et, dans la mesure 

du possible, la résolution de conflits ainsi que la mise en œuvre et le maintien de relations 

internationales durables, comptent parmi les tâches fondamentales de la diplomatie. 

J'envisage dès lors d'organiser une conférence internationale en fin d'année. Celle-ci dressera non 

seulement le bilan de la politique étrangère de la Flandre, mais elle présentera aussi et surtout la 

vision de notre future politique internationale. Nos partenaires internationaux seront bien 

entendu impliqués dans cet événement. Nous vous tiendrons informés du déroulement de cette 

conférence dans les prochains mois. 

 

 

Excellences, 

Mesdames, Messieurs, 

Bertrand Russell, philosophe britannique lauréat du Prix Nobel a écrit :  « Pour son bonheur, 

l'homme n'a pas seulement besoin du plaisir des choses, il a aussi besoin de l'espoir, du progrès 

et du changement ». 

J'ajoute que seule la coopération internationale sera en mesure de stimuler ce progrès et ce 

changement.  Je suis empli de cet espoir et je suis certain que tous ensemble nous y travaillerons 

sans relâche et que nous accomplirons notre mission avec plaisir. 

Permettez-moi de conclure sur cette pensée. Levons nos verres au travail déjà accompli et à la 

poursuite de notre collaboration fructueuse et couronnée de succès. 

 


